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28 мая – День погра-
ничных войск, или День 
пограничника в России.

Около 5000 жителей Ал-
тайского края проходили в 

разные годы службу в пограничных войсках. 
Более 400 земляков пали при защите рубежей 
Родины.

В годы Великой Отечественной войны 
13 уроженцев Алтайского края – защитников 
границы – стали Героями Советского Союза, 
а еще двое удостоены этого высокого звания 
в мирное время.

Имена героев-пограничников присвоены 
более сотни застав. В их числе наши земляки 
Александр Краев, Александр Спеков, Вячеслав 
Токарев, Иван Ладушкин, Михаил Козлов, Павел 
Зырянов, Сергей Попов, Яков Перфишин, Борис 
Головин и Петр Кагыкин.

  �АЛЕН�АР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Парад Победы – в июне

Президент Владимир Путин приказал начать подготов-
ку к параду Победы.

Во вторник в ходе встречи с министром обороны Сергеем 
Шойгу глава государства отметил, что ситуация в стране 
стабилизируется после прохождения пика инфекционных 
заболеваний. В связи с этим президент приказал начать под-
готовку к военному параду в честь 75-летия Победы в Великой 
Отечественной войне. Его проведение намечено на 24 июня. 
Эта дата выбрана не случайно. В этот день, 75 лет назад, со-
стоялся первый парад победителей на Красной площади.

«Приказываю обеспечить самые строгие требования 
безопасности при подготовке и проведении парада. Риски 
для всех его участников должны быть сведены к минимуму, 
а лучше – исключены», – подчеркнул президент.

Также Путин предложил провести марш «Бессмертного 
полка» 26 июля – в День Военно-морского флота России.

Татьяна ПЕРВОВА

Влетело в копеечку
Алтайский край получил из федерального бюджета на 

борьбу с коронавирусом в общей сложности 2,4 млрд руб.
773,3 млн предусмотрено на стимулирующие выплаты 

врачам, медперсоналу и другим работникам. Еще 65 млн 
направлено на выплаты сотрудникам стационарных уч-
реждений социального обслуживания.

927,2 млн поступило на оснащение коечного фонда медор-
ганизаций для оказания помощи больным коронавирусом. 
Кроме того, порядка 15,4 млн выделено на докапитализацию 
фондов поддержки субъектов малого и среднего предпри-
нимательства, а 143,1 млн пришло на господдержку малого 
и среднего предпринимательства.

447 млн – дотации на обеспечение сбалансированности 
бюджета на 2020 год.

Алёна ИВАНОВА

От 3 до 7 лет
29 мая министр социальной защиты Алтайского края 

Наталья Оськина ответит на вопросы читателей газеты 
«Алтайская правда» в рамках «прямой линии».

В Алтайском крае приступили к выполнению поручения 
Владимира Путина по предоставлению ежемесячной денежной 
выплаты семьям, имеющим детей от 3 до 7 лет включительно.

Читателям газеты расскажут о том, как правильно заполнить 
электронное заявление и подать его через Единый портал 
государственных и муниципальных услуг, какой уровень 
дохода семьи будет являться основанием для получения этой 
выплаты, какая категория граждан и сколько семей в регионе 
будут иметь право на эту меру социальной поддержки.

Чтобы задать вопрос,  звоните 29 мая с 14 до 15 часов по 
телефону: 8 (3852) 63-00-65.

Соб. инф.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-западный, 4-9 м/с, 
днем местами 
кратковременные дожди, 
грозы. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер восточный, с перехо-
дом на юго-западный, 4-9 м/с, 
местами заморозки на почве 
0 –20.

29 мая

30 мая

3,7  .  
  
  -
  
По данным Министерства сельского хозяй-

ства региона, картофель посажен на 82% пло-
щадей от запланированного. Темпы работ в 
два раза выше, чем в прошлом году.
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Только на третьем этапе

Бытовые и социальные проблемы врачей и медсестер, 
добровольно ушедших на период эпидемии в «красную 
зону», решаются сегодня не только ресурсом бюджет-
ным и административным, но и участием народных 
избранников.

Н���� ���������������
О живой и трогательной акции 

поддержки медиков, иницииро-
ванной парламентариями края, 
рассказала «АП» Ирина Солнцева, 
депутат АКЗС от «Единой России», 
заместитель председателя коми-
тета по здравоохранению и науке.  

Идею председателя АКЗС Алек-
сандра Романенко помогать док-
торам, медсестрам, санитаркам, 
показавшим миру пример граждан-
ского мужества, депутаты приня-
ли как свою социальную миссию. 
Не афишируя, не пиарясь на теме. 
Дабы люди в белых халатах, добро-
вольно ушедшие в изоляцию, не 
столь остро ощущали расставание с 

семьями и неудобства проживания 
«на работе». Координатором стала 
Ирина Солнцева. 

Первой из лечебных учрежде-
ний края, на базе которых раз-
вернулись ковидные госпитали, 
в добровольную изоляцию ушла 
команда медиков горбольницы 
№ 5 Барнаула, ставшей опорной 
для всего региона. Затем добави-
лись госпиталь ветеранов Великой 
Отечественной войны, лечебные 
учреждения Рубцовска, Змеиногор-
ска, Бийска, Камня-на-Оби, Ново-
алтайска, Алейска, клиническая 
больница скорой медицинской 
помощи, краевой центр охраны 
материнства и детства, где лечат 
подхвативших вирус ребятишек.

– Поначалу возникло чувство, 
что общество относится насторо-
женно к тем, кто остался работать 
в «красной зоне», думаю, из-за стра-
ха перед малоизученным вирусом. 
В первый мой приезд в санаторий 
«Обь», где живут около двухсот 
медиков, беседа не клеилась. Но, 
разговорившись понемногу, врачи 
и медсестры рассказали, что в са-
натории им создали комфортные 
условия, есть возможность поды-
шать лесным воздухом, но изоля-
ция есть изоляция. Многие из них 
уже давно не виделись с семьями, 
общаются с детьми и близкими 
только по скайпу и телефону. Ме-
дики – народ неизбалованный. Их 
просьбы касались организации 
досуга и быта в условиях изоля-
ции, помощи оставшимся дома 
родным. Их услышали депутаты 
по всему краю, – рассказала Ирина 
Солнцева.

(Окончание на 3 стр.)

Старт летнего туристического 
сезона в Алтайском крае пока 
откладывается. 1 июня базы и 
санатории не откроются – это 
не позволяет сделать санитарно-
эпидемиологическая обстановка 
на территории региона.

– Сегодня вопрос о снятии ограни-
чительных мероприятий и открытии 
санаторно-курортных учреждений, баз 
отдыха не стоит, – рассказала замести-
тель руководителя Управления Роспо-

требнадзора по Алтайскому краю Ульяна 
Калинина. – Когда в течение недели бу-
дет сохраняться стабильная устойчивая 
динамика к снижению заболеваемости, 
станут приниматься решения по снятию 
ограничительных мероприятий.

Отметим, санатории и турбазы при-
ступают к деятельности на третьем этапе 
снятия ограничительных мероприятий 
по общероссийской классификации. При 
этом в крае пока не идет речь о каких-либо 
послаблениях.

– Всем подобным учреждением ре-
комендовано заранее ознакомиться с 

методическими рекомендациями фе-
деральной службы Роспотребнадзора об 
организации работы с посетителями в 
дальнейшем. Чтобы быть готовыми, когда 
ограничения будут сняты, – пояснила 
Ульяна Калинина.

Напомним, рекомендации Роспо-
требнадзора действительно смягчены 
относительно апрельского варианта. 
Из документа исключен ряд требований. 
Теперь туристы не обязаны заезжать на 
срок минимум 14 дней. 

(Окончание на 2 стр.)

Когда такой отдых станет доступен, пока неизвестно.

Бытовая техника врачам горбольницы № 5 от депутатов Вячеслава Перерядова (БГД) и Ирины Солнцевой (АКЗС). Депутат БГД Иван Нифонтов работает волонтером.

Вручение машин горбольницам № 4 и 5 от «Единой России».
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На поддержку малого и сред-
него предпринимательства 
(МСП) региона из всех бюд-
жетов в текущем году по-
тратят около миллиарда 
рублей, сообщил начальник 
краевого профильного управ-
ления Александр Евстигнеев.

Пострадавшие

Свою пресс-конференцию он 
провел 26 мая, в День российского 
предпринимательства, поэтому, 
перед тем как ответить на вопросы 
журналистов, поблагодарил всех де-
ловых людей края за их ежедневный 
непростой труд и вклад в экономику 
региона и страны. Особенно тех, кто 
соблюдал, а некоторые продолжают 
соблюдать ограничительный режим 
на территории края.

Запреты на работу отдельных 
отраслей больнее всего ударили по 
предприятиям МСП и индивидуаль-
ным предпринимателям. По оценке 
правительства края, в настоящее 
время в регионе насчитывается 
почти 23 тысячи субъектов МСП, 
действующих в пострадавших сфе-
рах, с численностью работников 
порядка 90 тыс.

По словам начальника управления 
по развитию предпринимательства 
и рыночной инфраструктуры, от-
дельные отрасли пострадали больше 
других. Так, на 20 мая полностью пре-
кращена деятельность на 15 объектах 
общепита, 11 – непродовольственной 
торговли и сферы оказания бытовых 
услуг. Численность занятых в данных 
организациях – 146 человек.

Также на покупательной способно-
сти, на оборотах розничной торговли, 
общественного питания и бытового 
обслуживания отразилось сниже-
ние денежных доходов населения. 
По итогам апреля оборот общепита 
в сравнении с мартом текущего года 
снизился на 14,2%, оказание бытовых 
услуг населению – на 19,6%, оборот 
розничной торговли – на 6,4%.

Ухудшение условий ведения биз-
неса коснулось и собственников тор-
говых центров. На сегодня аренда-
торы объектов не вносят арендную 

плату, обращаются с требованиями о 
снижении стоимости аренды и пре-
доставлении отсрочки по таким пла-
тежам, расторгают договоры аренды.

Александр Евстигнеев отметил, 
что управлением разрабатывается 
документ поддержки владельцев 
торговых центров, которые пошли 
навстречу своим арендаторам, отме-
нив или перенеся арендные платежи.

Откуда рост?
Между тем пока количество субъ-

ектов МСП не падает, а даже выросло 
по сравнению с прошлым годом на 
1 тыс. и составило на 10 мая 78 813. 

В сравнении с апрельскими данны-
ми зафиксировано увеличение числа 
субъектов МСП на 266 единиц.

Положительную динамику Алек-
сандр Евстигнеев связывает с тем, 
что в течение прошлого года власти 
вели пропаганду тех преимуществ, 
которые получает бизнес, ведя свою 
деятельность легально. Однако ос-
новную роль сыграло то, что господ-
держку пострадавшие от эпидемии 
предприниматели могут получить, 
если только они зарегистрированы 
в реестре субъектов МСП. Кстати, 
сейчас в Госдуме рассматривают 
законопроект, позволяющий про-
длить сроки подачи сведений о 

фактических показателях ведения 
предпринимательской деятельности 
за 2018 год, а значит, быть включен-
ным в единый реестр субъектов МСП 
и претендовать на дополнительные 
меры поддержки.

Поддержка
Александр Евстигнеев подробно 

говорил о тех мерах помощи, кото-
рые предоставили федеральные и 
краевые власти бизнесменам.

«Алтайская правда» много раз 
рассказывала о них. Это снижение 
процентной ставки по страховым 
взносам, перенос уплаты налогов 
за первый квартал, обнуление нало-
гов за второй квартал, привлечение 
кредитов под 2% при сохранении за-
нятости, беспроцентные займы и 
прямые выплаты в размере МРОТ 
на зарплаты. На 25 мая порядка 
10 тысяч предпринимателей края, 
у которых работает около 30 тысяч 

человек, получили 362 млн руб. 
таких субсидий. Речь идет об ИП 
и предприятиях, сокративших не 
более 10% сотрудников.

Добавим сюда бесплатное продле-
ние всех лицензий, связанных с 
осуществлением хозяйственной 
деятельности, отмену плановых 
проверок надзорных органов, сни-
жение до 3% ссуд Алтайским фондом 
микрозаймов и перенос выплаты 
тела кредита пострадавшим от ко-
ронавируса. Только АФМ поддержал 
130 предприятий на 254 млн руб. Это 
на 30% больше прошлогоднего. Регио-
нальной гарантийной организацией 
предоставлено обеспечение кредитов 
27 компаниям на 157 млн руб.

А вот банки неохотно дают постра-
давшим льготы. Так, на получение 
беспроцентных кредитов в банках 
подали заявления более 600 ком-
паний на 1,2 млрд руб. Одобрено 
308 заявок на 664 млн. Отсрочку 
по кредитам попросили на 22 мая 
670 компаний и ИП на 900 млн руб. 
Удовлетворена половина заявок.

Планы
Спикер пресс-конференции 

рассказал и о ближайших планах. 
Во-первых, никто не отменял реа-
лизацию национальных проектов, 
связанных с развитием предприни-
мательства. «Они становятся еще 
более актуальными. Напомним, что, 
согласно индикаторам нацпроек-
та, охват господдержкой должен 
составлять не менее 4% от общего 
количества субъектов бизнеса в 
регионе (3,8 тысячи единиц), а чис-
ленность занятых в МСП края надо 
увеличить примерно на 60 тысяч. 
Добиться такого результата в этом 
году будет особенно трудно.

Хотя начальник управления на-
деется, что после введения с 1 июля 
в Алтайском крае налога на профес-
сиональный доход данным правом 
воспользуется примерно 4 тысячи 
человек, работающих сейчас неле-
гально. Кроме того, на него перей-
дут ряд ИП, у которых нет наемных 
работников.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Андрей КАСПРИШИН  

(фото)

Снят запрет на ковролин в но-
мере. А самое главное – убрали 
обязательную обсервацию сана-
тория при выявлении больного 
коронавирусом. Сейчас в случае 

возникновения такой ситуации 
регламент предписывает поступать 
следующим образом: объем и пере-
чень необходимых мероприятий 
определяют должностные лица, 
проводящие эпидемиологическое 
расследование. Вероятнее всего, на 

практике произойдет изоляция 
инфицированного, а не целого са-
натория.

– Конечно, мы готовимся к от-
крытию сезона с учетом рекомен-
даций Роспотребнадзора, – говорит 
заместитель генерального директо-
ра компании «Курорт Белокуриха» 
Олег Акимов. – В частности, закупа-
ем и устанавливаем рециркуляторы 
воздуха. Они должны быть во всех 
общественных помещениях: ме-
дицинских кабинетах, столовых, 
коридорах. Сегодняшние требо-
вания, безусловно, затратные, но 
вполне реальные к исполнению.

Напомним, до 1 июня по указу 
губернатора края приостановлено 
бронирование мест и размещение 
в санаториях, пансионатах, домах 
отдыха, на турбазах. Сейчас тур-
бизнес ждет нового документа, 
регламентирующего положение 
дел в отрасли после этой даты.

Кристина ЛИВЕР, 
 Андрей КАСПРИШИН (фото)

Роспотребнадзор проверяет, как на предприятиях и 
в организациях, в том числе торговли, соблюдаются 
требования противоэпидемического режима. В част-
ности, носят ли сотрудники маски. Также органы 
полиции вправе наказывать посетителей, которые 
не соблюдают масочный режим.

«Проверено более 6 тысяч 
объектов. В 1600 были выявлены 
нарушения. Информация направ-
лена в органы исполнительной 
власти. Проведены повторные 
проверки. На 24 предприятиях 
вновь обнаружены нарушения. 
Приняты меры административ-
ного воздействия по ст. 63 ч. 2 Ко-
декса об административных пра-
вонарушениях РФ», – пояснила 
«АП» заместитель руководителя 
регионального управления Роспо-
требнадзора Ульяна Калинина.

В числе основных претензий 
Роспотребнадзора – несоблюде-
ние масочного режима, отсут-
ствие входного контроля, нару-
шение социальной дистанции 
и дезинфекционного режима. 
Штраф для индивидуальных 
предпринимателей составляет 
от 50 тысяч до 150 тысяч рублей, 
а для юридических лиц – от 200 
тысяч до 500 тысяч рублей.

«Управление Роспотребнадзо-
ра будет проводить проверки по 
обращениям граждан и органов 

исполнительной власти в рамках 
административных расследова-
ний. Также будут приниматься 
меры административного воздей-
ствия», – поясняет специалист.

«В отношении граждан, кото-
рые не соблюдают требования, 
будут приниматься меры сотруд-
никами полиции», – обращает так-
же внимание Ульяна Калинина.

Она подчеркнула, что пред-
приниматели и юридические 
лица вправе не оказывать услугу 
тем посетителям, кто посещает 
объект без маски. Но отказ может 
быть только в том случае, если 
в доступном месте для граждан 
имеется информация, что на 
данном предприятии должен 
соблюдаться масочный режим.

Светлана ЯКОВЛЕВА,  
Олег БОГДАНОВ (фото)

Изоляция после вахты
В ближайшее время все вахтовики, вернувшиеся в Алтай-

ский край из Якутии, выйдут из обсервации. Об этом сооб-
щила министр соцзащиты нашего региона Наталья Оськина 
на аппаратном совещании 25 мая.

По данным на понедельник, в обсерваторах «Сосновый бор» 
и «Лесные дали» находятся 172 человека. Среди них 117 вах-
товиков из Якутии, информирует пресс-служба алтайского 
губернатора.

По словам министра, сотрудники ведомства каждый день 
проверяют условия пребывания вахтовиков. Возникающие 
вопросы отрабатывают с администрацией обсерваторов. Чаще 
всего они касаются оформления больничных листов и прове-
дения тестирования на наличие вируса COVID-19.

24 мая из «Соснового бора» выехала первая группа из 100 вах-
товиков: 34 человека на транспорте Минсоцзащиты достав-
лены до барнаульского ж/д вокзала, еще 66 человек забрали 
родственники.

27 и 28 мая завершится срок обсервации еще у 117 жителей 
Алтайского края, прибывших из Якутии. Проведенные лабо-
раторные исследования показали отсутствие COVID-19 у всех 
вахтовиков. В «Лесных далях» остаются 43 работника из других 
регионов России, которые после изоляции поедут трудиться 
на Корбалихинский рудник в Змеиногорский район.

Подготовила Алёна ИВАНОВА

  ТУРИЗМ 

  КОММЕНТАРИЙ 

  ТЕМА ДНЯ 

  В ОСОБОМ РЕЖИМЕ 

  ВЛАСТЬ И БИЗНЕС .

Вирус заставляет  
регистрироваться

Только на третьем этапе

Без масок не входить!На прошлогоднем  
уровне

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .

Добыча полезных ископаемых 108,7

Обеспечение электрической энергией, 
газом и паром; кондиционирование 
воздуха

87,7

Обрабатывающие производства 100,5

в том числе:  

производство пищевых продуктов 107,2

производство текстильных  из-
делий

101,1

производство одежды 87,9

производство кожи и изделий из 
кожи 

257,1

обработка древесины и производ-
ство изделий из дерева и пробки, 
кроме мебели; производство из-
делий из соломки и материалов 
для плетения

102,9

производство химических ве-
ществ и химических продуктов

98,1

производство  лекарственных 
средств и материалов, приме-
няемых в медицинских целях

78,9

производство резиновых и пласт-
массовых изделий

107,5

производство металлургическое 146,7

кокс и полукокс из каменного  
угля

100,3

бороны зубовые 136.7

сеялки 128,0

культиваторы 106,4

производство мебели 96,7

Сульфиды, сульфиты и  
сульфаты

92,6

Индексы промышленного 
производства  

в Алтайском крае 
(январь – апрель 2020 г.)

Алтайкрайстат опубликовал итоги работы 
промышленных предприятий региона за первые 
четыре месяца года. Обрабатывающие производ-
ства сработали на полпроцента лучше, чем за то 
же время год назад.

Металлургическое производство выросло почти в полтора 
раза. Как рассказал «АП» исполнительный директор Союза про-
мышленников Алтайского края Виктор Мещеряков, наибольшая 
выручка в этом виде деятельности приходится на Рубцовский 
филиал АО «Алтайвагон». Кроме того, прирост связан с тем, 
что в последнее время открылось несколько литейных цехов: 
на Бийском олеумном и Барнаульском станкостроительном 
заводах, других предприятиях краевой столицы.

Кстати, улучшается ситуация на самом «Алтайвагоне». Появи-
лись заказы, что позволит на 15–20% загрузить производствен-
ные мощности в июне и июле и, соответственно, передвинуть 
планы по сокращению персонала на август. Возможно, за первую 
половину лета будут найдены дополнительные заказы, что 
позволит избежать масштабных увольнений, предполагает 
Виктор Мещеряков.

Статистика говорит о сокращении выпуска сульфатов. Основ-
ной производитель этих солей в регионе – ОАО «Кучуксульфат». 
По информации исполнительного директора Союза промыш-
ленников, с предприятием ничего страшного не случилось, 
просто последние три года снижаются заявки на его продукцию. 
Но это не говорит о снижении рентабельности производства. 
Завод по-прежнему находится в пятерке крупнейших налого-
плательщиков среди промпредприятий края.

На уровне прошлого года сработало самое крупное по выручке 
предприятие края – ОАО «Алтай-Кокс». И это радует, поскольку 
коксохимический комбинат с 2017 года снижал объемы и сейчас 
вышел на тот оптимальный уровень производства, который 
необходим для его основного потребителя – Новолипецкого 
металлургического комбината. По словам Виктора Мещерякова, 
к концу года заринцы планируют чуть-чуть больше выпустить 
кокса, чем в 2019-м.

Хорошие результаты продемонстрировала компания «Нор-
тек» (Алтайский шинный комбинат) за счет роста заказов на 
сельскохозяйственные и индустриальные шины, предназна-
ченные для крупнотоннажной техники. Растут и поставки на 
рынок Европы.

Заметно лучше прошлогоднего сработали производители 
сельхозтехники. Минувший сезон подавляющее число пред-
приятий АПК края закончили с прибылью, поэтому смогли 
обновить сельхозорудия.  

В то же время существенно меньше выработано тепловой 
и электрической энергии, что объясняется необычно теплой 
зимой.

Евгений ШУМИЛОВ

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .

28 мая –  
День пограничника

Уважаемые военнослужащие  
и ветераны пограничной службы!

От всей души поздравляем вас с профессиональным 
праздником!

Служба по охране рубежей Родины всегда была очень 
почетной и ответственной, требовала мужества и самоотвер-
женности. В год 75-летия Победы в Великой Отечественной 
войне мы с особой гордостью вспоминаем о беспримерном 
подвиге воинов-пограничников, которые первыми встре-
тили и ценой своей жизни сдержали превосходящего по 
силе врага.

В наши мирные дни сотрудники пограничной службы на-
дежно защищают территориальную целостность государства, 
его экономическую безопасность. Вы противодействуете 
незаконному обороту оружия и наркотиков, контрабанде 
и нелегальной миграции, содействуете трансграничному 
сотрудничеству и межгосударственному сообщению. Се-
годня перед вами стоит еще одна задача – это обеспечение 
эпидемиологической безопасности России.

В этом году Пограничное управление ФСБ России по 
Алтайскому краю отметило 20-летие со дня образования. 
Под вашим постоянным контролем – более 800 киломе-
тров государственной границы Российской Федерации 
с Республикой Казахстан. Благодарим вас за образцовую 
службу, верность долгу и высокий профессионализм. 
Желаем сотрудникам и ветеранам пограничной службы 
крепкого здоровья, семейного благополучия, мира, удачи! 
С праздником!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

Отдельные отрасли пострадали больше 
других – это общественное питание, не-
продовольственная торговля и бытовое 
обслуживание.

Начальник управления 
по развитию туризма и 
курортной деятельности 
Евгений Дешевых на сове-
щании в АКЗС подчеркнул, 
что вопрос открытия Бе-
локурихи с 1 июня еще 
обсуждается.

– Эпидемиологическая 
ситуация меняется каждый 
день. Если на конец прошлой 
недели у регионального Рос- 
потребнадзора было одно 
отношение, то в начале этой 
недели с учетом роста количе-
ства заболевших оно поменя-
лось. Тем не менее разработан 
план поэтапного выхода тури-
стической отрасли из режима 
карантина. Мы предполага-
ем, в самое ближайшее время 
послабления для отрасли все 
равно будут, – сказал он.

(Начало на 1 стр.)

По итогам апреля оборот общепита в сравнении с мартом текущего года снизился на 14,2%.
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«Чистый» опыт

Рядом с контейнером –  специальная  площадка для крупногабаритного мусора.

  МУСОРНАЯ РЕФОРМА.

Средства дезинфекции от депутата АКЗС Дмитрия Аганова.

  МОЛОДЁЖНАЯ ПОЛИТИКА .

В Бийске управляющие 
компании изменяют 
подход к содержанию 
контейнерных мусорных 
площадок. Администра-
ции наукограда это нра-
вится, но поддержат 
ли начинание сами го-
рожане?

Улица Степана Разина в по-
следние годы у многих бийчан 
ассоциировалась со свалка-
ми. Они начали стремитель-
но образовываться с момента 
начала мусорной реформы. 
Регоператор не спешил их 
убирать, ссылаясь на то, что 
согласно требованиям должен 
вывозить только содержимое 
контейнеров. Люди же продол-
жали заваливать площадки 
для сбора бытовых отходов 
крупногабаритными вещами.

И вот недавно на этой улице 
появилась первая контейнер-
ная площадка, удивляющая 
своей чистотой. Свежевыкра-
шенные баки для сбора ТКО за 
специальным ограждением, 
рядом разбита территория 
для складирования крупно-
габаритного мусора. Аншлаги 
поясняют, куда и какие отхо-
ды необходимо складывать.

– Более двух лет мы боро-
лись с проблемой подобных 
свалок и наконец-то видим, 
что сознательность управля-
ющих компаний и жителей 
привела к тому, что площадки 
начали благоустраиваться, – 
пояснила корреспонденту 
«АП» начальник отдела Управ-
ления ЖКХ, благоустройства и 
дорожного хозяйства админи-
страции города Бийска Ирина 
Скобкова.

По ее мнению, видя такие 
обновленные площадки, жите-

ли уже не складируют «круп-
ногабарит» и не образовывают 
рядом свалки. Каждый бак 
теперь промаркирован, ука-
зана управляющая компания, 
которая обслуживает тот или 
иной дом, соответственно бий-
чанин видит, в какой контей-
нер опускать свой мусор. А за 
чистотой на территории еще 
вдобавок следит специально 
приставленный человек.

– Мы постоянно с нашими 
сотрудниками мониторим 
данную площадку, и стоит 
отметить, что такой опыт дал 
положительный результат, – 
подчеркнула Ирина Скобкова. 
– Хочется, чтобы такая практи-
ка распространилась на весь 
город, чтобы управляющие 
компании и ТСЖ с большей 

ответственностью относились 
к уходу за площадками.

А ведь действительно, это 
более чем хороший опыт. 
И результаты, когда за содер-
жание площадок для сбора 
ТКО берутся управляющие 
компании, радуют. Но как 
же они распределяют эти 
обязанности между собой, 
как договариваются? Ведь в 
одном квартале дома могут 
обслуживать от двух и более 
управляющих организаций.

– Данная контейнерная пло-
щадка закреплена за опреде-
ленными домами, согласно 
муниципальному реестру 
площадок ТКО. Ее обслужи-
вают три управляющие ком-
пании – «Баярд», «Сервис-СТК» 
и «Авангард», – поделилась с 

нами информацией юрискон-
сульт УК «Баярд» Наталья Хар-
лова. – 15 апреля текущего 
года компаниями подписано 
соглашение о ее совместном 
содержании. И ограждение, 
и замена баков, и определе-

ние места для складирования 
крупногабаритных предметов 
– все это выполнено силами 
и средствами управляющих 
компаний. И теперь ее содер-
жание, согласно соглашению, 
ведется на ежедневной основе.

Наталья Харлова отметила, 
что благодаря этому со сторо-
ны жителей также пришло 
понимание, что есть культу-
ра и правила складирования 
ТКО и их необходимо придер-
живаться. В данный момент 
идет кропотливая аналогич-
ная работа с управляющими 
компаниями в отношении 
остальных контейнерных 
площадок Бийска.

Но больше всего тому, что 
УК смогли договориться и до-
стигнуть таких замечатель-
ных результатов по площадке 
на Степана Разина, рады сами 
жители.

– До того как управляющие 
компании взяли мусорные 
площадки на свой баланс, 
у нас возникали большие 
трудности с вывозом. Была 
постоянная антисанитария, 
большие кучи скапливались, 
– поделилась не особо при-
ятными воспоминаниями 
домком одного из многоквар-
тирных домов Ирина Пашен-
цева. – Теперь же, когда при 
содействии горадминистра-
ции и управляющих компа-
ний здесь наведен порядок, 
сразу стало в разы лучше. Все 
благоустроено, сделан ре-
монт. Я и жильцов призываю 
внимательнее относиться к 
распределению – отдельно 
складывать твердые быто-
вые отходы в контейнеры, 
отдельно крупногабаритный 
мусор на специально отве-
денную территорию, ценить 
труд других людей.

Без сомнения, если все го-
родские управляющие компа-
нии пойдут по такому пути, 
Бийск станет намного чище 
и опрятнее.

Олег АМЕЛЕВ 
(фото автора)

Молодежный управленческий форум «Алтай. Территория развития» 
перенесли на осень. И пройдет он не в Белокурихе, а на новой площад-
ке, которая по-своему раскроет природные красоты нашего края. 
Об этом рассказала начальник Управления молодежной политики 
и реализации программ общественного развития Алтайского края 
Екатерина Четошникова.

– Какое количество участников ожидаем 
на форум, пока сказать сложно. Обстоя-
тельства, связанные с пандемией, диктуют 
свои условия, и мы вынуждены под них 
подстраиваться, – подчеркнула Екатерина 
Четошникова.

Сегодня организаторы по максимуму 
прорабатывают вопросы по проведению 
форума. Место, где он должен состояться, 
пока держится в секрете.

– Мы с оптимизмом смотрим в буду-
щее. Находимся в тесной взаимосвязи с 
Росмолодежью, так как наши федеральные 
кураторы держат руку на пульсе. В случае 
если согласуем все моменты с надзорными 
органами, АТР состоится. На данный мо-
мент отказа не было. Снова хотим собрать 
самую талантливую молодежь со всей 
страны. Ребята уже сегодня понимают, 
как ценно живое общение, – продолжает 
Екатерина Викторовна.

Как и в прошлые годы, наряду с экспер-
тами из нашего края приедут спикеры 
федерального и международного уров-
ней. Так, в первых числах июня по рабо-
те образовательных площадок пройдет 
онлайн-встреча с членом комиссии по во-
просам информационного сопровождения 
государственной национальной политики 
Совета при Президенте Российской Феде-
рации по межнациональным отношени-
ям Андреем Худолеевым и председателем 
Молодежной ассамблеи народов России 
Диной Громатикополо.

Также Екатерина Четошникова расска-
зала об итогах работы по организации и 
проведению празднования 75-летия По-
беды в Великой Отечественной войне. На-
помним, впервые 9 Мая в крае отмечали 
в онлайн-формате.

– Мероприятия, посвященные Году па-
мяти и славы, 75-летию Победы, в нашем 
регионе проходят на протяжении всего 
года. Край поучаствовал в большинстве 
всероссийских акций. Одна из главных 
– «Бессмертный полк онлайн» – еще про-
должается. Более 20 миллионов граждан 
страны уже посмотрели трансляцию на 
сайте «Бессмертного полка России», на 
телевизионных каналах, интернет-плат-
формах.

Она отметила, что беспрецедентная 
ситуация, в которой мы оказались, до-
казала, что альтернативные варианты 
проведения мероприятий людям также 
интересны. Например, большой отклик 
получил проект «Фронтовые бригады». 
В 20 районах края прошли театрализо-
ванные представления: певцы, танцоры 
приехали во дворы, где живут ветераны 
войны, и провели для них концерты. По 
душе пришлись такие акции, как «Окна 
Победы», «Флаги России», «Георгиевская 
ленточка».

Осенью на А лтае хотят провести 
окружные мероприятия – форум «Мо-
лодые патриоты – сила Сибири» и сессию 
«Патриот», а также финал Всероссийской 
молодежной военно-спортивной игры 
«Зарница». Кстати, четыре года подряд 
алтайская команда становится победи-
тельницей этого престижного федераль-
ного состязания. 

– Организаторы предложили этой осе-
нью провести финал на Алтае. Мы с радо-
стью согласились, – отметила Екатерина 
Четошникова. 

Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

Ценность живого 
общения

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ.

  �АП��ИНФО .

«Могут ли помочь семьям с детьми, которые лишились в связи с эпидемией доходов, соци-
альные контракты? Вырос ли спрос на них? И как быть тем, кто не может из-за форс-ма-
жорных обстоятельств отчитаться по целевому использованию предоставленных средств?

Андрей Иванович, Кулундинский район».

Отвечает министр социальной защиты Ал-
тайского края Наталья Оськина:

– Учитывая, что часть граждан в этот пе-
риод осталась без работы, возросло число же-
лающих заключить социальный контракт. 
Такая господдержка,  с одной стороны, по-
могает людям материально,  с другой – дает 
дополнительную возможность увеличения 
доходов своей семьи. По данным на 18 мая 
2020 года, в крае заключено 1198 социальных 
контрактов, это почти 80% от планируемого 
объема (1532). Всего на эти цели предусмотрено 
243 миллиона средств из федерального бюд-
жета и более 2 миллионов – из краевого. Если 
до эпидемии большинство заключаемых кон-
трактов были связаны с планами открыть ИП, 
к примеру, востребованные парикмахерские 

и салоны красоты, то теперь, в условиях огра-
ничительных мер,  чаще стараются пройти 
переподготовку, получить новую профессию и 
гарантированное трудоустройство, развивать 
личные подсобные хозяйства. Полагаем, что 
эти направления останутся востребованными, 
особенно в сельской местности.

Получателям целевых средств, которые не 
смогли выполнить взятые на себя обязательства 
из-за того, что пришлось приостановить свою 
деятельность, действие социальных контрак-
тов будет продлено без применения санкций и 
каких-либо удержаний Напротив, мы заинтере-
сованы в том, чтобы семьи с детьми преодолели 
трудную жизненную ситуацию. 

Подготовила 
Тамара ПОПОВА

Государство поможет

  БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ .

�И ���� ��� �����
От спортивного инвентаря и 

стиральных машинок до мебели 
и «спонсорских обедов» – таков 
спектр гуманитарной помощи 
народных избранников людям 
в белых халатах.

Так, в пятую градскую были 
переданы спортинвентарь, 
бытовая техника и двадцать 
симок с безлимитным Интер-
нетом – помогли региональный 
исполнительный комитет 
«Единой России» и министр 
цифрового развития и связи 
региона Евгений Зрюмов.

Одна из медсестер попросила 
привезти лекарства и продукты 
воспитавшей ее бабушке, живу-
щей в Хабарах. Пока внучка спа-
сает людей, пожилой женщине 
доставили все необходимое.

В развернутом на базе краево-
го центра охраны материнства и 
детства  детском инфекционном 
госпитале выделили для дежур-
ных смен зону для отдыха, но 
поначалу медикам приходилось 
спать на матрасах и кушетках. 
Обустройством быта медработ-
ников занимался Барнаульский 
завод АТИ (директор – Артем 
Шамков). Сюда привезли мебель, 
телевизор, холодильник и все, 
что нужно человеку для нор-

мальной жизни, а кроме того, 
взяли на себя доставку воды и 
готовой еды. 

Где и как есть медперсоналу в 
изоляции? Проблема эта возник-
ла не только в Барнауле, но и в 
Рубцовске, где обеспечением ме-
диков горячими обедами также 
занимались предприниматели и 
депутат Государственной думы 
Виктор Зобнев. Средства на пи-
тание больницы из бюджета по-
лучали, но лишь на пациентов. 
В начале мая был решен вопрос 
финансирования расходов на 

питание медработников из 
средств краевого бюджета.

Помогают родным и близ-
ким алтайских врачей и им 

самим депутаты краевого пар-
ламента, среди которых Вадим 
Смагин, Игорь Панарин, Игорь 

Пляко, Татьяна Ильюченко, 
Александр Демин, Дмитрий 
Аганов, Николай Бушков, Ан-
дрей Абрамов, Андрей Хмуро-
вич, Сергей Бенслер, Сергей 
Сивец, депутаты Барнаульской 
городской Думы фракции «Еди-
ная Россия» Вячеслав Переря-
дов, Иван Нифонтов, Евгений 
Носенко, Галина Буевич, Алек-
сандр Лисицын, Евгений Куле-
шов и другие парламентарии 
разных уровней. Доставкой 
домочадцам докторов и мед-
сестер лекарств и продуктов, 
вспашкой огородов, но есть и 
неординарные истории. Так, 
один из медработников рас-
сказал о том, как нелегко ему 
выплачивать ипотеку с высо-
кой кредитной ставкой. В ходе 
переговоров председателя 
АКЗС Александра Романенко 
и управляющего банком-кре-
дитором процент был снижен.

С начала эпидемии депутаты 

приобретали корма для кошки, 
чья хозяйка ушла в «красную 
зону», чтобы соседка в ее отсут-

ствие кормила животное. Приво-
зили крем для восстановления 
кожи, страдающей от постоян-
ного пребывания в герметичных 
костюмах и обработки рук дез-
средствами.

Поздравляли именинников, 
медиков и их родных. Помогали 
школьникам адаптироваться к 
дистанционному режиму обу-
чения в отсутствие мам и пап. 
Вместе с министром образования 
Максимом Костенко они обрати-
лись к педагогам края с просьбой 
уделить особое внимание таким 
ребятишкам. Результат: ни один 
не снизил успеваемости. К слову,  
нескольким учащимся подари-
ли компьютер – без них дети не 
смогли бы учиться.

– Честно говоря, мы не дума-
ли изначально, что так много 
людей откликнется на наш при-
зыв. Ведь им и самим тяжело, у 
многих бизнес встал. Но каждый 
из них делал и делает то, что в 
его силах, – говорит Ирина Солн-
цева. – Эпидемия, как и война, 
сплотила всех. Подходящий 
момент, чтобы определиться, 
прежде всего государству, в 
отношении к людям в белых 
халатах, к тем, кто сражается 
сейчас за жизнь каждого боль-
ного. Им от всех нас – низкий 
поклон.

Полина СВЕТЛОВА

«Эпидемия сплотила всех»

«Ч ,    -
,     -
   ».

(Начало на 1 стр.)

Екатерина ЧЕТОШНИКОВА, 
начальник Управления молодежной по-
литики и реализации программ обще-
ственного развития Алтайского края: 
«Беспрецедентная ситуация, в которой мы 
оказались, доказала, что альтернативные 
варианты проведения мероприятий людям 
также интересны».

Неуместно 
и невозможно

В Новосибирске День города, который традиционно 
отмечается в последнее воскресенье июня,  в нынешнем 
году переносят из-за коронавируса. 

«Считаю неуместным и невозможным праздновать День города 
в нынешних условиях. Формат и даты проведения определим 
позже», – написал мэр Анатолий Локоть во вторник, 26 мая, на 
своей странице в соцсети. Накануне к празднованию готовились, 
но предупреждали: даты праздника будут корректироваться 
в зависимости от ситуации с пандемией.

Весомый аргумент
Омское УФАС оштрафовало руководителя фитнес-центра 

в Омске.
На баннер с фразой «Готовь сани летом, а тело… круглый год 

за 6999» пожаловался один из посетителей центра, которому 
не дали воспользоваться данной акцией. Мужчине сказали, 
что предложение по продаже безлимитных годовых абоне-
ментов за 6999 рублей распространяется лишь на клиентов 
массой менее 100 кг, а не проходящие по данному параметру 
должны покупать абонемент за 11 900 рублей. Он счел это дис-
криминацией. В ответ на обращение омича антимонопольное 
ведомство предписало предпринимателю устранить нарушение 
и прописать в рекламном объявлении условия приобретения 
услуги, влияющие на стоимость абонемента, но поскольку это 
не было исполнено, оштрафовало центр.

К юбилею 
Кузбасса

В международном аэропорту имени Леонова в Кеме-
рово началось строительство нового пассажирского 
терминала.

К юбилею Кузбасса,  который пройдет в будущем году, 
обновят существующий международный терминал, приле-
гающую территорию и дороги от аэропорта. Пока же под-
рядчик приступил к земляным работам на объекте. Новый 
терминал станет парадными воротами Кузбасса. Он будет 
компактным, современным, красивым, выполненным из 
стекла и стали. Строится этот объект с помощью частных 
инвестиций.

Весенние мелодии
Сотрудники красноярской полиции дали концерт для ме-

диков и пациентов краевой клинической больницы, который 
прошел на площадке между двумя корпусами учреждения. 
Оркестр Культурного центра краевого управления полиции 
исполнил весенние композиции, а вокальный ансамбль «Голоса 
Енисея» подарил слушателям гимн медицинских работников 
«Люди в белых халатах» и другие песни. Сотрудники больницы 
и пациенты выглядывали из окон, приветствовали полицей-
ских, снимали их на камеры телефонов. Примечательно, что 
во время пандемии подобные концерты под окнами больниц 
устраивают во многих городах мира.

Хищный 
и красивый

День снежного барса отметили 26 мая в  Республике 
Алтай.

Праздник в честь редкого хищника впервые был прове-
ден в 2010 году в Кош-Агачском районе, где обитает самая 
многочисленная группировка снежного барса в России. 
День ирбиса на Алтае учрежден в дополнение к Междуна-
родному дню снежного барса, который ежегодно отмечается 
в мире 23 октября. За 10 лет праздник стал традиционным 
и одним из самых колоритных экологических мероприя-
тий в республике. В этом году в связи с отменой массовых 
мероприятий День ирбиса состоится в соцсетях в форме 
челленджей и различных конкурсов. На сегодняшний день 
в регионе подтверждено присутствие 31 особи пятнистого 
хищника, из них 21 обитает на территории Национального 
парка «Сайлюгемский». Всего в России насчитывается 70–90 
снежных барсов.

По материалам информагентств подготовил 
Константин СОМОВ
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На федеральные средства по нацпроекту «Куль-

тура» уже получена первая партия музыкальных 
инструментов: флейта, кларнет и контрабас. Ожи-
дается поставка кабинетных роялей, фортепиано, 
баянов, маримбы, а также учебно-методической 
литературы.

  ЮБИЛЕЙ .

  ВЕРНИСАЖ .

  КРАТКО .

  ТЕАТР .

Более 500 набросков
В Барнауле вышла книга «Свет и тени», пред-

ставляющая графические работы живописца 
и педагога заслуженного художника России 
Ильбека Хайрулинова.

На 359 страницах – более 500 набросков за 
последние 40 лет, которые художник, по соб-
ственным словам, прежде не выставлял. Кроме 
того, в новую книгу вошли автобиографические 
зарисовки, посвященные приезду на Алтай после 
учебы в Институте живописи, скульптуры и 
архитектуры им. И.Е. Репина, участию в творче-
ской организации Союза художников Алтая, а 
также полемические статьи, отражающие взгляд 
на художественный процесс в регионе. Тираж 
издания – 120 экземпляров, часть его художник 
передаст в библиотеки края.

Ильбек Хайрулинов работает в жанрах темати-
ческой картины, портрета, натюрморта. Является 
автором портретной галереи ветеранов Великой 
Отечественной войны. Более 40 лет посвятил 
преподаванию в Новоалтайском художествен-
ном училище.

Любовь КАРПОВА

«Хранители мира»
Пять государственных музеев региона уча-

ствуют в Международном форуме «Интерму-
зей-2020» в цифровом формате.

Он проходит с 27 по 29 мая. Тема фестиваля – 
«Хранители мира» – посвящена 75-летию Великой 
Победы и Году памяти и славы. Участниками 
интерактивной экспозиции стали 395 музеев.

От нашего края в форуме участвуют Алтай-
ский краеведческий и Художественный музеи, 
ГМИЛИКА, Мемориальный музей-заповедник 
Василия Шукшина в Сростках и мемориальный 
музей Германа Титова в селе Полковниково. Вир-
туальный стенд музеев края связан с историей 
алтайского тыла, эвакуацией промышленных 
предприятий и деятелей культуры, осмыслени-
ем военной темы в творчестве наших великих 
земляков. Фестиваль «Интермузей» традиционно 
включает не только экспозиционную часть, но 
и деловую и культурную программы.

Галина ЗАМЯТИНА

Выставка Сергея Боженко 
«Автопортреты» работа-
ет в барнаульской галерее 
«Турина гора» с середины 
мая по середину июня. Ее 
открытие по очевидным 
причинам пришлось пе-
ренести на месяц позже 
запланированной даты, но 
в галерее считают, что 
именно сейчас такая экс-
позиция особенно логична.

В ней собраны рисунки архи-
тектора и художника – быстрые 
наброски, выполненные углем, 
сангиной и пастелью в разные деся-
тилетия и точно зафиксировавшие 
момент: момент взгляда на себя в 
зеркало в определенный день и 
час, момент размышления о себе.

Г������, ��������, 
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– Обстоятельства складыва-
лись не в пользу выставки, но мы 
с Сергеем Алексеевичем решили 
дождаться благоприятного мо-
мента, – говорит хозяйка галереи 
Екатерина Москвитина. – И когда 
разрешили работать магазинам, 
имеющим отдельный вход, мы 
открылись. Не в обычном формате, 
конечно: без гостей, музыкантов, 
фуршета и журналистов. Все было 
предельно лаконично: Сергей 
Алексеевич, я и коллега-продавец, 
которая снимала на камеру, а мы 

воображаемой публике рассказа-
ли о выставке.

Сергей Боженко начал готовить 
эту выставку еще в прошлом году: 
заказал рамы, оформил рисунки, 
сделал каталог. Готовился к своему 
66-летию и показать планировал 
66 работ. А потом, как это часто 
бывает с художниками, обнару-
жил у себя еще целую забытую 
папку со студийными набросками.

В итоге работ на выставке полу-
чилось несколько больше. Кроме 

графических автопортретов есть 
еще ряд живописных алтайских 
пейзажей в узнаваемой манере 
и колорите. А в цвет охристой 
графики художника Екатерина 
Москвитина подобрала монохром-
ную охристую керамику «Тури-
ной горы» – как отметил Боженко, 
«очень деликатно». Нелинейная 
развеска придала экспозиции ди-
намичность – словом, и художник, 
и галерея результатом остались 
довольны.

М����� ������ ��� ������
Ответ на вопрос, почему авто-

портреты, не так прост. Как один из 
учеников Василия Рублева (леген-
дарного барнаульского графика и 
скульптора, собравшего еще в нача-
ле 1970-х годов неофициальную сту-
дию единомышленников), Сергей 
Боженко отчасти перенял у него и 
философию рисования самого себя.

– Сравнивая автопортреты Ру-
блева и свои, я вижу, что в техни-

ческом плане делаю все несколько 
иначе: он эксплуатировал пятно, 
растертое пальцем, и линию, а я 
растираю мелками. Но его эсте-
тика на меня повлияла. Я же про-
фессиональный архитектор, изна-
чально меня учили рисовать как 
конструктора, аналитика. Я могу 
построить любую форму, хоть ко-
рову кверху выменем, и изобразить 
ее реалистично, пользуясь мето-
дом конструктивного рисования. 
А Василий Федорович показал мне 
метод чувственного рисования. 
И сейчас эта прививка дает немного 
особенный результат. Не все мои 
работы мне нравятся, но есть среди 
них и любимые.

Художник не отрицает, что авто-
портрет всегда попытка вглядеться 
и понять себя. Но кроме чувствен-
ного опыта Боженко преследует 
еще и чисто техническую цель: 
это просто-напросто трениров-
ка, необходимая художнику, как 
спортсмену – разминка. Только в 
данном случае модель всегда под 
рукой: «Не надо ни с кем догова-
риваться, назначать время, вести 
ненужные разговоры, – смеется 
Сергей Алексеевич. – Продрал гла-
за с утра – о, какой я безобразный, 
какой интересный! Сейчас в пять 
секунд набросаю эскиз, еще эскиз».

З���� � ���� ���
Галеристка Екатерина Москви-

тина говорит:
– Как ни парадоксально, но 

эта выставка, хоть и готовилась 

заранее, кажется мне очень созвуч-
ной сегодняшней ситуации. Идет 
какое-то переформатирование, 
многие люди в растерянности. 
Они размышляют, как им дальше 
жить, задумываются о себе. Наша 
экспозиция как раз предлагает 
зрителю погрузиться в созерцание 
и размышления – но ни в коем 
случае не в уныние. Тем более что 
сам жанр автопортрета ровно об 
этом: «А каков я сейчас?»

При этом автопортретам Бо-
женко, в общем, не свойственно 
депрессивное самокопание, под-
черкивает хозяйка галереи. Скорее 
уж самоирония и добродушный 
взгляд на окружающий мир.

Кстати, решиться открыть вы-
ставку в такой ситуации, как го-
ворит Екатерина, было несложно:

– За исключением особых ме-
роприятий, к нам в зал обычно 
и заходит не больше двух-трех 
человек за раз. И пока, к нашему 
огромному сожалению, не могут 
открыться большие музеи, хотя 
бы такие моногалереи должны 
утолить интеллектуальный, куль-
турный голод. Так что мы пригла-
шаем: приходите в одиночестве, 
приходите парой. Посмотрите, 
а потом пообщайтесь, это очень 
важно. Это придаст разнообразие 
нашей монотонной ситуации. 
Я ничего не имею против он-
лайн-формата, но он не сравнится 
с непосредственным восприятием. 
Искусство – это здесь и сейчас.

Любовь КАРПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Прививка чувственного рисования

Вряд ли найдутся в крае 
юные и взрослые книго-
чеи, незнакомые с твор-
чеством нашей героини.

1 мая ей к лицу, потому что 
общение с ней всегда празд-
нично, даже если она спокойна 
и сосредоточена на беседе. И все 
же было бы, пожалуй, логичнее, 
если бы ее день рождения прихо-
дился на 1 июня,  День защиты 
детей… Мы только-только нача-
ли размышлять, а знатокам дет-
ской литературы уже понятно, 
что речь о поэтессе Валентине 
Александровне Новичихиной, 
которой в нынешний Первомай 
исполнилось 80 лет. Не много и 
не мало – солидно. И, повторим, 
празднично!

С ее творчеством знакомы мно-
гие поколения читателей края. 
Если бы книги ее стихотворений 
для детей издавали центральные 
издательства, тогда бы это были 
многие поколения страны, а не 
только Алтая. Ее стихи невозмож-
но не полюбить, потому что они и 
очаруют, и рассмешат, и озадачат, 
и увлекут, и разыграют, и поба-
луют… Куда деваться читателям, 
если они новичихинские стихи – 
нечаянно – запоминают наизусть 
с первого или со второго прочте-
ния? Их хочется перечитывать 
то громко, то тихо, то детям, то 
взрослым, то дома, то на лите-
ратурном празднике… Узнаете? 
«Я уже большая. Вот! Мне пошел 
четвертый год», «Я спросила у 
Наташи: «Твой любимый цвет 
какой?», «Все планеты облетав, 
спит наш мальчик Святослав», 
«У меня есть кот Кузьма – изба-
лованный весьма!», «До чего ж 
гулять приятно мне у папы на 
плечах»…

Кстати, строки эти из книги 
«Страна Играния», которую рас-
купили за две недели, а в библио-
теках на нее выстроились очере-
ди! У Валентины Александровны 
хороши и стихи для взрослых. 
И песни на ее стихи празднично 
напеваются!..

Она автор 20 книг. После 
«Страны Игрании» ее самая из-
вестная книга – «Планета дет-
ства», выпущенная на средства 
краевого бюджета по результатам 
краевого конкурса на издание 
литературных произведений. 
Хорошая награда для поэтессы 
– издание книги. Альбомного 
формата да в твердом переплете, 
с полноцветной печатью да на 
плотной офсетной бумаге!..

Валентина Новичихина во 
многих других конкурсах побе-
ждала – городских и краевых, за 
что отмечена почетными грамо-
тами и дипломами. Например, 
за книгу «Разноцветный мир» 
(Барнаул, издание АКДБ, 2016) она 
удостоена звания победителя фе-
стиваля «Издано на Алтае – 2016» 
в номинации «Лучшая книга для 
детей». Из наград, которых наша 

поэтесса удостоена, назовем еще 
одну – нагрудный знак от адми-
нистрации Барнаула «За вклад 
в развитие литературы». В этом 
году по итогам краевого кон-
курса на издание литературных 
произведений В. Новичихина 
стала одним из победителей в 
номинации «Литература для де-
тей и юношества» с книгой «Лета 
скатерть-самобранка».

Ее стихи публикуются в кра-
евой периодике с 1970-х. И что 
интересно, самая первая пу-
бликация вышла в «Алтайской 
правде» за 28 февраля 1970 года. 
Это было стихотворение «В ба-
бушкином огороде». Ее активное 
участие в литературной жизни 
края началось с 1981-го: тогда 
она пришла в краевое литобъ-
единение «Родник» при газете 

«Молодежь Алтая», которым ру-
ководил писатель-фронтовик 
Виталий Степанович Шевченко. 
Именно о нем Валентина Алек-
сандровна всегда уважительно и 
благодарно говорит как о своем 
главном учителе в литературе.

Из ученых, последовательно 
изучающих творчество поэтессы 
Валентины Новичихиной, сле-
дует назвать кандидата филоло-
гических наук, доцента Ларису 
Зинченко. В Алтайской краевой 
детской библиотеке подготовлен 
не только библиографический 
указатель публикаций о жизни 
и творчестве поэтессы, но и пять 
ее больших и маленьких книг.

С главной детской библиоте-
кой края Новичихина дружит и 
сотрудничает не первое десяти-
летие. В ряду литературно-те-
матических встреч «Испытание 
временем» встреча «По страни-
цам книг поэтессы Валентины 
Новичихиной» – одна из самых 
востребованных и старшими 
группами барнаульских детских 
садов, и учащимися начальных 
классов, и профильными факуль-
тетами АлтГПУ. Общению с ней 
всегда очень рады, все хотят и 

сфотографироваться с ней, и 
ответы на вопросы услышать, 
и автограф ее получить!..

Если бы не карантинные 
меры нынешней весной, то 1 
мая в АКДБ имени Н.К. Крупской 
состоялся бы большой литера-
турный праздник в формате 
творческого вечера. Коллек-
тив сотрудников и читатели 
дружно и громко поздравили 
бы ее, пожелали бы ей крепкого 
здоровья и новых творческих 
успехов. Конечно, поздравления 
и пожелания прозвучали (в ос-
новном по телефону). И подарки 
были (передали еще не всё и не 
все). А самый, пожалуй, главный 
подарок – к житейскому 80-ле-
тию и творческому 60-летию 
поэтессы – можно увидеть в 
большом зале АКДБ: читатели 
детских библиотек края, уча-
ствуя в краевой акции «Поздравь 
поэта», изготовили и прислали 
множество праздничных откры-
ток-поделок уважаемой и обожа-
емой Валентине Александровне 
Новичихиной.

Валерий ТИХОНОВ, 
сотрудник краевой детской 

библиотеки имени Н. К. Крупской.

Человек с Планеты детства

Стеснительный 
богатырь

31 мая театр кукол «Сказка» в рам-
ках федеральной программы «Большие 
гастроли онлайн» покажет свой спек-
такль «Богатырь Степан Ромашкин».

«Большие гастроли онлайн» – проект 
Минкультуры РФ, который стартовал 
26 марта. Когда десятки гастрольных туров 
по России были отменены из-за корона-
вируса, из региональных, столичных и 
зарубежных театров собрали программу 
ежедневных онлайн-трансляций, которые 
смотрят от нескольких сотен тысяч до 
миллиона зрителей. Уже показаны по-
становки четырех десятков театров из 
более чем 30 регионов России и соседних 
государств.

Кукольный спектакль «Богатырь Сте-
пан Ромашкин» – это история о русском 
богатыре, который мечтает о славных 
подвигах, но стесняется своей «нежной» 
фамилии. А подвиги находят его сами.

Прямая трансляция из театра начнется 
в 19 часов на сайте «большиегастроли.рф», 
а также на YouTube-канале проекта.

«Я часто вспоминаю 
нашу встречу! По вашему 
совету я выучил стихот-
ворения «Мой любимец» 
и «Откуда берутся дети?». 
Жду от вас новых интерес-
ных историй! В подарок для 
вас мы с папой нарисова-
ли вашего любимца – кота 
Кузьку.

Антон ПЯТКОВ, 
с. Троицкое».
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С творчеством Валентины Новичихиной знакомы многие поколения читателей края.

В зале – графика и живопись Сергея Боженко и туриногорская керамика.
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